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动态汇文 体

CBA休赛期，各队在忙着招兵买

马，而中国男篮则在埋头夏训。近日，国

家队结束在昆明海埂基地的第一阶段集

训后，随即在北京二七厂训练基地开始

了第二阶段集训。让中国球迷有些意外

但非常开心的是，昔日中国男篮功勋球

员、“追风少年”王治郅，在时隔九年之后

重返国家队，47岁的他将以助理教练身

份辅佐主帅、昔日队友郭士强，将自己华

丽的内线技术传给后辈。

作为中国男篮历史上最出色的内线

球员之一，王治郅有着光辉的球员生涯，

身高2.14米，臂展2.24米，站立摸高2.85

米，助跑摸高3.70米……这些数据哪怕

放在现在也是顶级的。当年被誉为“追

风少年”的他既有在CBA八一队的辉煌

岁月，也是亚洲球员登陆NBA第一人，

有过在NBA独行侠、快船和热火效力的

宝贵经历。“从我开始打球的那一天起，

目标就是成为像大郅一样优秀的球员。

我总是在追赶他，而且我知道要想赶上

他，我得加快脚步。想起来，那段日子真

的很幸福。”姚明曾说，没有王治郅，他的

事业不会有今天这样的成就，“有那样一

个如日中天的球员就在你的前面，你必

须竭尽所能，但仍然很难击败他，于是你

会整天憧憬着和他交锋的场景，努力提

升你自己的水平。大郅是一名伟大的球

员，我是追着他长大的。”

国家队层面，28年前的1996年亚特

兰大奥运会上，年仅19岁的王治郅和刘

玉栋、巩晓彬、胡卫东等“黄金一代”一

道，帮助中国男篮史无前例地闯进前八，

世界篮坛也因此记住了这个高快兼具、

技术细腻的大高个。20年来，王治郅为

中国男篮带来无数荣耀，他曾经和姚明、

易建联一起，筑起中国男篮的内线长城，

除了因故没能参加2004年雅典奥运会，

他随中国男篮经历了所有重要时刻。

2010年广州亚运会上，王治郅率中国男

篮夺冠，赛后11名队友都把金牌挂在他

的脖子上并在台下对他“顶礼膜拜”，这

一细节足以凸显出大郅在国家队的突出地位。

不过，2016年正式退役后，王治郅并没有长期担任过教

练职务，只担任过八一男篮的主帅，八一男篮解散后他一直没

有执教新球队，目前是军事体育训练中心空军五项队副队

长。其实早在2015年，王治郅就曾进入过国家队教练组。那

时大郅还属于“客串”，并不像李楠、吴庆龙、崔万军等人长时

间在国家队教练组工作。时隔九年，王治郅再次加入中国男

篮教练组，一方面是因为他与现任中国男篮主教练郭士强关

系很好，但更主要的原因是恩师宫鲁鸣。宫鲁鸣目前是中国

篮协副主席，目前主要负责国家队建设，新一届国家队组建

后，他也向昔日爱将王治郅发出了邀请，后者欣然答应。说起

来，宫鲁鸣确实是王治郅的伯乐和恩师。1996年亚特兰大奥

运会，还是少帅的宫鲁鸣将年少的王治郅招入国家队，这才有

了“追风少年”在国际赛场上出色表现的开端。

“虽然我们‘鬓微霜’，但还想‘西北望，射天狼’。”2023

年，王治郅在易建联退役发布会现场曾引用苏轼词作《江城

子 ·密州出猎》，表示自己愿为中国男篮继续贡献光和热，如

今，他要兑现自己的承诺了。目前中国男篮正处于新老交替

阶段，19岁的年轻中锋杨瀚森已结束海外训练，返回北京与

球队会合，这位天赋异禀、被认为非常有希望登陆NBA的小

将，今后也有望在王治郅的指导下更快进步。

本报记者 李元春

本报讯（记者 黄永顺）中国金花

王雅繁北京时间今晨在美网女单第三

轮比赛中，以6比4、3比6、6比1击败20

号种子、前世界第一的白俄罗斯名将阿

扎伦卡，跻身16强。两年前王雅繁曾

经考虑退役，如今她已30岁，却创造了

个人大满贯最佳成绩、首次闯入赛事第

二周。

今年之前，王雅繁8年13次大满贯

正赛战绩仅为5胜13负，从未进过第三

轮。而今年，她在大满贯赛场已经取得

7场胜利，年初澳网连胜两场，闯入32

强，随后在第三轮决胜盘惜败给郑钦

文，但仍创造了个人大满贯最佳战绩。

这次美网，王雅繁连闯两关，今晨

面对35岁的前大满贯得主阿扎伦卡。

王雅繁在首盘取得关键破发以6比4拿

下，第二盘经验丰富的阿扎伦卡6比3

扳回一城。决胜盘，王雅繁的体能和手

感依然稳定，率先破发，此后阿扎伦卡

陷入体能低谷，王雅繁抓住机会，连续

破发，6比1拿下比赛。这样本次美网，

王雅繁已淘汰两位排名前20的球员。

带着第80位的排名来到纽约，王

雅繁如今即时排名已来到61位。下一

轮王雅繁将与26号种子、西班牙球员

巴多萨争夺8强席位。

随着郑钦文和王雅繁携手晋级，连

续两年有两位中国金花同时打进美网

16强。

王雅繁首进大满贯  强
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如今在国内掀起又一轮网球热潮的郑钦文曾在接受采访时透
露，自己的业余爱好之一是坐过山车，因为她喜欢刺激的感觉。不
过中国金花不忘强调比赛时可不希望有太多“刺激”。昨夜今晨的
美网女单赛场，前两轮均经历三盘鏖战的郑钦文，终于在大看台球
场轻松地赢了一场。两盘仅丢三局击败尼迈尔后，7号种子连续第
二年晋级美网女单十六强。巧的是，她下一轮的对手正是巴黎奥运
会决赛对手维基奇，不到一个月，她又要在美网重温奥运决赛了。

郑钦文晋级美网女单十六强

当年的眼泪
尼迈尔的世界排名不算高，除了

击球力量较大，其他技术都只能算平

平，但她在面对郑钦文时，却很有心

得。两年前的美网第三轮，赛前信心

满满，准备在法拉盛大展身手，进一步

提升世界排名的郑钦文，正是败在这

个对手拍下，早早打道回府。

“那场比赛之后，我坐在更衣室里

哭了一个小时，当时我怎么也想不明

白，自己为什么不能打出训练中的水

平。”虽然已经时隔超过700天，但郑钦

文对于当时的情景依然记忆犹新。也

是因为这个原因，当得知自己又要与

尼迈尔隔网相对时，新科奥运女单冠

军格外有动力，赛前与教练的准备和

交流也更加细致，甚至还模拟过对面

打疯了的情况。

充足的准备给郑钦文带来的，是

十足的底气和自信，加上近两年在各

类大赛上积累的经验和不断精进

的技术，让她自走进大看台

球场的那一刻起，就

展现出与两年前截然不同的状态。当

比赛开始后，原本还有些担心的现场

观众很快发现，面对心无旁骛，一心想

要洗刷两年前伤心事的郑钦文，尼迈

尔几乎拿不到任何机会。

81分钟的比赛后，伤心的成了德

国姑娘，而郑钦文则用一场说服力

十足的胜利以及灿烂的笑容告诉全

世界：当年那个输球后躲在更衣室

痛哭的姑娘，已经不再是“温室里的

花朵”。

再遇老熟人
跨过尼迈尔这道坎，下一个站在

郑钦文面前的对手，还是一位老熟

人——克罗地亚选手维基奇。巴黎

奥运会上，郑钦文正是在决赛中击败

维基奇，拿到那枚具有历史意义的金

牌。那场比赛后，输球的维基奇还曾在

发布会上“锐评”过中国金花使用的一

些小技巧，这似乎让两人之间即将展开

的又一次对决，多了几分“宿敌重逢”

的意味。

对于短期内再度与维基奇交锋，

郑钦文表现得较为淡定。晋级16强后

的发布会上，她说自己暂时还没有考

虑过下一场比赛，现在最重要的是休

息调整，然后才会准备后续的赛事。

对于再遇奥运决赛对手，郑钦文说：

“过去的比赛虽然有一定的参考价值，

但大满贯和奥运会不同，纽约的硬地

和巴黎的红土也是两种完全不同的场

地。所以这场比赛，还是一切从零开

始，最重要的还是在场上努力像今天

这样保持专注。”

维基奇在本届美网的女单赛场展

现出良好的竞技状态，今晨的比赛中，

她直落两盘击败主场作战的斯特恩

斯，时隔五年再度闯入美网女单第四

轮。赛后谈及即将再度与郑钦文交

锋，克罗地亚女将也有意淡化“复仇”

的情绪，她说：“郑钦文是一名非常出

色的球员，今年的战绩很不错，在美网

的状态也很好，下一轮比赛对我而言

是十分艰难的，我会全力以赴，至于以

往的交锋，那都是过去式了，没有必要

太过纠结。”

本报记者 陆玮鑫

这么快又要
重温奥运决赛了

■ 郑钦文在

比赛中 图 IC
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■ 不到一个月，郑钦文又要重温巴黎奥运会决赛了 本报记者 李铭珅 摄


